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Про кибербезопасность расскажут… рыбы
Школьникам предложат посмотреть видеоролики на эту тему

«Цифровой ликбез» – 
всероссийский 
просветительский проект 
в сфере цифровой грамотности 
и кибербезопасности. Его 
инициатором выступили 
в прошлом году Министерство 
цифрового развития России  
и АНО «Цифровая экономика» 
в партнерстве со специалистами 
VK и ключевых российских 
компаний в сфере 
информационных технологий, 
одной из которых является 
уральская компания
 «СКБ Контур». 

Проект представляет из се-
бя цикл видеороликов для де-
тей и взрослых от ведущих циф-
ровых компаний. Он позволяет 
в буквальном смысле окунуть-
ся в цифровой мир, где каждый 
из нас регулярно совершает раз-
личные операции – денежные и 
не только. Персонажи роликов – 
жители подводного мира – ока-
зываются в разных ситуациях, 
которые могут случиться с лю-
бым человеком. В сюжетах объяс-
нены понятия цифрового мира и 
показано, как действовать, чтобы 
точно не попасться на удочку мо-
шенников.

В конце октября выйдет пер-
вый  видеоролик от уральской 
компании, над концепцией кото-

рого работала в составе команды 
менеджер благотворительной 
программы «ИТ-Таланты» благо-
творительного фонда «СКБ Кон-
тур» Александра Лопата. Мы по-
беседовали с ней, чтобы узнать 
некоторые подробности о про-
екте.

– Насколько этот проект, на 
ваш взгляд, актуален сейчас для 
подростков?  

– В наши дни цифровая сре-
да охватывает самые разные сфе-
ры жизни, и иногда кажется, что 
все действие происходит у нас в 
смартфоне: совершается мно-
жество операций в Интернете. 
В связи со стремительным раз-
витием этой среды не дремлют 
и мошенники, которые исполь-
зуют эти возможности для лич-
ного обогащения за счет кражи 
денег и данных. Кибербезопас-

ность становится основополага-
ющим фактором личной и об-
щественной жизни. 

– О чем будет первый урок, 
разработанный «Контуром»?

– У каждого партнера пропи-
саны темы, которые он наибо-
лее полно может раскрыть. Кон-
кретно у нас первый урок посвя-
щен простой электронной под-
писи. Каждый день мы ею поль-
зуемся, но не всегда отдаем отчет 
своим действиям. Простая элек-
тронная подпись – это последо-
вательность символов, которая 
используется для нашей иденти-
фикации и подтверждения, со-
гласия на какое-то действие. Это 
может быть смс с кодом, пин-код, 
галочка «я соглашаюсь на усло-
вия» или другие варианты согла-
сия. Для мошенников даже про-
стой код из смс может стать клю-
чом к вашим данным, важно ни в 
коем случае не говорить его. 

– Расскажите, какую кон-
кретно роль в создании видео-
ролика играют специалисты ва-
шей компании.

– Мы в «Контуре» придумы-
ваем суть, ключевые моменты 
сюжета, даем рекомендации по 
персонажам и названию, согла-
совываем все со специалистами 
«Цифровой экономики». Кон-
кретно основу сценария перво-

го мультика – ситуацию и ее раз-
решение – придумывала я. Дей-
ствие происходит в театральной 
студии «Котурн», куда приходит 
герой, рыба-толстолобик Миша. 
Название студии – измененное 
слово «Контур», а также оно обо-
значает обувь древнеримских ак-
теров. Следующий урок думаем 
сделать про электронный доку-
ментооборот. Пока что подрост-
кам в этом нет острой необходи-
мости, но эта информация мо-
жет им пригодиться в будущем. 

– Где будут использовать этот 
образовательный материал?

–Учителя могут его исполь-
зовать на классных часах и вос-
питательных мероприятиях, на 
уроках информатики и  ОБЗР, 
раньше это называлось ОБЖ. 
Последнее лично для меня уди-
вительно, ведь в моем детстве 
этот предмет предполагал за-
щиту при газовой атаке, пожа-
ре, землетрясении. А сейчас де-
тям нужно уметь обезопасить се-
бя не только в физическом, но и 
в цифровом мире. Их с раннего 
возраста следует предупреждать 
о тех ловушках, в которые они 
могут попасть по своей неопыт-
ности и наивности. 

Алиса ДОМНИНА, 
гимназия №2

Три года я состою в поисковом 
отряде «Сварог» нашей 
Байкаловской школы, была 
уже в нескольких экспедициях. 
А началось все с того, что 
однажды мы с бабушкой 
сидели у окна и разглядывали 
альбом с фотографиями. 
С одной из них на меня 
смотрел незнакомый молодой 
мужчина. Бабушка сказала, что 
это мой прадед, который погиб 
на Великой Отечественной 
войне, но родные не знают, 
где он захоронен.  

Вскоре после того разгово-
ра на торжественной линей-
ке в честь 1 сентября прозвучала 
информация о результатах дея-
тельности ребят поискового от-
ряда «Сварог». Тогда я решила, 
что тоже попробую стать членом 
этого отряда. Меня приняли! И я 
начала участвовать в экспедици-
ях «Вахты памяти». 

Горжусь тем, что с 2000 года 
поисковый отряд является чле-
ном общественной организа-
ции «Ассоциация «Возвраще-
ние». Благодаря поисковикам Ас-
социации сотни тысяч бойцов и 
командиров обрели вечный по-
кой в братских захоронениях, де-
сяткам тысяч погибших возвра-
щены их имена. Большой вклад 
в это движение внесли более 95 
участников нашего отряда, неко-
торые из них участвовали в двух, 
трех и даже четырех экспедици-
ях. Поисковики из нашей шко-

лы дважды побывали на местах 
боев в Республике Карелия и в 
Московской области, трижды – в 
Ленинградской, 13 раз – в Волго-
градской области. А также были 
в Тверской области и на Марух-
ском перевале в Карачаево-Чер-
кессии.

В 2005 году ребята поисково-
го отряда «Сварог» стали победи-
телями Всероссийского фестива-
ля «Салют Победа», а в 2022 году 
заняли призовые места в регио-
нальных соревнованиях УрФО 
«К поиску готов!». Многие чле-
ны отряда награждены медаля-
ми «Знак отличия», некоторые 
продолжили эту деятельность 
во время учебы в средне-специ-
альных и высших учебных заве-
дениях. Связала, например, свою 
профессиональную деятель-
ность с поисковым движением 
Марина Крутикова: она триж-
ды выезжала на «Вахту памяти» 
с ребятами из «Сварога», а затем 
10 лет являлась руководителем 
отряда «ЕКБ – Екатеринбургский 
клуб будущего». Наталья Попова 
с 2005 года ежегодно выезжает в 
экспедиции, и в данное время яв-
ляется организатором поисково-
го движения всех областных от-
рядов «Ассоциации «Возвраще-
ние». Евгений Кижапкин после 
работы в школьном поисковом 
отряде был призван на службу в 
специальное военное подразде-
ление, в поисковый батальон. 

Бессменным руководителем 
отряда «Сварог» с 2016 года явля-

ется  преподаватель физкульту-
ры нашей школы Николай Нико-
лаевич Казарин. Минувшим ле-
том мы приняли участие в «Вах-
те памяти» в Волгоградской об-
ласти, Городищенском районе, 
на хуторе Паньшино. Экспеди-
ция проходила с 8 по 24 августа. 
За это время мы подняли остан-
ки 8  бойцов-красноармейцев. 
23  августа все они были захоро-
нены с воинскими почестями на 
Россошинском мемориале. Для 
меня самым трогательным мо-
ментом был обряд отпевания, во 
время церковного пения у всех 
текли слезы. Еще было очень 
важно, что в лаборатории суме-
ли восстановить имя одного из 
бойцов, и за останками приеха-
ли родственники из Московской 
области. В это время я тоже пред-
ставляла, что найду останки свое-
го прадедушки, и у нас тоже будет 
возможность приходить на его 
могилу, чтить память героя. 

Я уверена, что ученики, про-
шедшие суровую школу поиско-
вой работы, конкурентоспособ-
ны в разных областях, это надеж-
ные защитники Родины, смелые 
и патриотичные люди. Некото-
рые из них в наше непростое вре-
мя качественно выполняют по-
ставленные задачи на СВО. 

Горжусь, что я – поисковик, 
и буду с честью нести это звание. 

Ольга ЛАПИНА,
ученица 9б класса, 
Байкаловская СОШ
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Бойцы захоронены с почестями
Поисковики выезжают на места сражений


